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Cerca de doscientos profesionales de la auditoría se 
dieron cita los pasados días 15 y 16 de noviembre 
en el Auditorio Abanca de Santiago de Compostela, 
para asistir a las III Jornadas de Auditoría en Galicia, 
las cuales contaron nuevamente con la organización 
conjunta de todas las corporaciones representativas 
de la profesión en Galicia: el Consello Galego de 
Economistas y la Agrupación Gallega del Instituto de 
Censores.

A través de las distintas sesiones, se fueron 
desgranando los temas de mayor actualidad e interés 
desarrollados por un elenco de ponentes de primer 
nivel, que contribuyeron tanto para reivindicar el 
valor del trabajo de los auditores y del servicio que 
prestan al conjunto de la sociedad como para hacer 
una puesta en común de los problemas de los que 
todavía adolece el colectivo.
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E D I T O R I A L

E s esta la tercera ocasión en la que todos los auditores de Galicia hemos puesto en marcha unas 
jornadas conjuntas, a través del Consello Galego de Economistas y de la Agrupación Gallega del 
Instituto de Censores, en las que está representada toda la profesión a nivel autonómico. Hecho 

este que demuestra no solo la unión y la fortaleza del colectivo, sino además la intención de ahondar en la 
reivindicación de una profesión excesivamente regulada y en muchas ocasiones puesta en solfa.

 Cerca de doscientos asistentes nos dimos cita en el Auditorio Abanca de Santiago de Compostela 
para asistir a un desfile de ponentes de primer nivel, que desgranaron aquellos temas de mayor actualidad 
e interés para los profesionales: desde el estudio del primer año de AMRAS, hasta el impacto en la profesión 
de las nuevas tecnologías, que han llegado para quedarse, pasando por el análisis del presente y futuro de 
la auditoría de mano de los presidentes de las corporaciones arriba citadas.    

 Destacó la conferencia inaugural de Emilio Ontiveros, presidente de AFI (Analistas Financieros 
Internacionales) quien alertó sobre los riesgos y tensiones a los que se enfrenta el mundo en el año 
próximo, los cuáles vendrán protagonizados principalmente por las tensiones comerciales entre las grandes 
economías.

 Además de los temas más profesionales en sentido estricto, tampoco faltó una puesta en común 
de los problemas que aquejan al sector, como el exceso de regulación, la interminable guerra de precios 
en la que seguimos inmersos los auditores, o la preocupante falta de interés que los nuevos graduados 
manifiestan por esta profesión, que tiene como negativa consecuencia el envejecimiento del colectivo.

 En definitiva, una nueva edición de unas Jornadas en las que se analizó el momento presente que 
atraviesa el sector de la auditoría, así como los retos que se le presentan a futuro, y en donde se reflexionó 
sobre el papel de auditor en la economía y en la sociedad, llegando a la conclusión de que nuestra labor 
ha aportado tanto transparencia al mercado, lo que ha supuesto una mejora notable en los sistemas de 
información financiera de las empresas, como una mayor confianza del consumidor.

 Ya han sido más de medio millar los asistentes presentes en las tres ediciones celebradas y 
pretendemos seguir creciendo, por lo que desde esta tribuna os emplazamos para asistir a las IV Jornadas, 
a celebrar en el año entrante, para que a través de las mismas y a modo de altavoz, seamos capaces de 
llegar tanto a los reguladores como a la sociedad en general, para transmitir los problemas y las inquietudes 
del sector, así como para reivindicar el prestigio social que la profesión de auditor sin duda merece.
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A P E R T U R A

L a inauguración de las Jornadas contó con la presencia de Enrique Rubio 

Herrera, presidente del ICAC; Enrique González González, presidente de 

la Agrupación 4ª del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España; 

Miguel A. Vázquez Taín presidente del Consello Galego de Economistas y Emilio 

Ontiveros, presidente de AFI (Analistas Financieros Internacionales).

 En dicha presentación se reflexionó sobre el papel de auditor en la 

economía y en la sociedad, así como en la necesidad de concienciar a los clientes 

del valor del trabajo de los profesionales de la auditoría y del servicio que ofrecen.
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C on la celebración un año más de estas Jornadas de Auditoría en Galicia, que cumplen este año su 

tercera edición, se pone de manifiesto no solo lo necesario de un evento de estas características 

en nuestra Comunidad, sino de lo acertada de la apuesta realizada en su día de aunar en el Comité 

organizador tanto al Consello Galego de Economistas –bajo cuyo paraguas se integran los auditores 

gallegos del Registro de Economistas Auditores de Cuentas del Consejo General– como a la Agrupación 

Gallega del Instituto de Censores Jurados de Cuentas, situación que supone la representación efectiva de 

todo el colectivo.

 Un Comité Organizador que, además de reunir un elenco de ponentes de primer nivel, ha modelado 

un programa que abarca gran parte de las materias que en estos momentos son cuestiones claves y 

trascendentes para todos los profesionales del sector.  

Miguel A. 
Vázquez Taín 
Presidente del 
Consello Galego de 
Economistas
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 Así las cosas, a lo largo de estos dos días se realizará un exhaustivo 
análisis de los nuevos informes de auditoría y de la experiencia adquirida 
tras su primer año de vigencia, tras el sustancial cambio operado en los 
mismos, tanto en su contenido como en su estructura. Asimismo, no faltará 
el estudio y debate del presente y el futuro de la auditoría, profesión que 
ofrece un servicio de indudable interés público que redunda en la buena 
marcha de la economía.

 En definitiva, unas Jornadas que servirán nuevamente para tomar 
la temperatura al sector y a los problemas de los que adolece, así como 
para fomentar las relaciones entre profesionales, crear sinergias, compartir 
dudas y experiencias.

 No quiero finalizar este comentario sin agradecer la presencia 
de todos los asistentes -razón primera y última de estas Jornadas- cuya 
confianza renuevan edición tras edición, hecho que constituye el mejor 
acicate para que desde el Comité Organizador tratemos de mejorar y de 
reinventarnos cada año. Agradecimiento que hago extensivo tanto a los 
ponentes como a la Agrupación 4ª del Instituto de Censores Jurados de 
Cuentas, personalizándolo en su presidente, Enrique González. 

 Y agradecimiento también al REA, por su encomiable  labor como 
organismo encargado del análisis y estudio de las normas que sobre el 
sector de la auditoría emiten los órganos reguladores, trabajo este muchas 
ocasiones opaco que quiero poner en valor desde esta tribuna dada su 
trascendencia, pues afectan al trabajo de todo un colectivo de profesionales. 
Muestra de ello, sus recientes propuestas de mejora del proyecto de Real 
Decreto para la aprobación del Reglamento que desarrolla la Ley de 
Auditoría de Cuentas, que tratan de recoger las distintas sensibilidades de 
los principales actores del sector de la auditoria.

Feliz estancia en Santiago de Compostela y que 
tengáis tod@s unas magníficas y provechosas 
jornadas.
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L os auditores siempre hemos centrado nuestro trabajo en  revisar las 
cuentas y mejorar la gestión y la transparencia de las empresas que 
nos contratan. Ese es nuestro oficio. Claro que, en el camino, habíamos 

olvidado trabajar también en nuestra propia transparencia y divulgación 
social, algo anacrónico para una profesión como la nuestra y en pleno siglo 
XXI. El ICJCE Galicia quiere eliminar ese pasivo, porque consideramos 
imprescindible  prestigiar  y potenciar la imagen de los auditores.

Este encuentro profesional es ya una respuesta a la necesidad de resaltar la  
importancia que la auditoría tiene actualmente para el desarrollo económico 
de un país  y el papel que juega la actividad de los profesionales en el 
mantenimiento de la confianza de mercados y usuario. Ahora queremos dar 
un paso más: que ese papel sea conocido y comprensible para la sociedad 
gallega, más allá de nuestro ámbito puramente profesional. El ICJCE divulgará 
próximamente el primer gran estudio sobre la situación de la auditoría en 
Galicia, con el único objetivo de se conozca y se valore nuestra aportación a la 
economía de la Comunidad. Podemos ya adelantar algunos datos: sabemos 
que las empresas auditadas se comportan mejor que las que no se auditan; 
que generan más empleo y que afrontan mejor las crisis. Por ejemplo, frente 
a la caída generalizada del empleo en Galicia en el período 2007-2017, las 
empresas que auditamos en Galicia han aumentado su empleo directo en 
2.200 trabajadores, alcanzando los 189.743 empleos (diciembre 2017).

Enrique González 
González
Presidente del Instituto de Censores 
Jurados de Cuentas de España (ICJCE) 
en Galicia.
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La auditoría de cuentas es clave para la economía. Mejoramos la transparencia, 
reducimos los niveles de corrupción, generamos confianza y ayudamos a 
que las empresas estén mejor gestionadas. Nosotros lo sabemos, pero la 
sociedad no. Para contagiar confianza y prestigio no hay nada mejor que 
contarlo. Será bueno para la economía. Será bueno para el oficio de auditor.
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S E S I Ó N  I

P O N E N C I A

P O N E N T E

M O D E R A D O R

La economía mundial y española. Perspectivas para 2019. 
Riesgos y oportunidades

EMILIO ONTIVEROS BAEZA. 
Presidente de AFI (Analistas Financieros Internacionales)

MIGUEL A. VÁZQUEZ TAÍN. 
Presidente del Consello Galego de Economistas.
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E l presidente de AFI comenzó su intervención 
señalando que “el mundo está lleno de 
riesgos en estos momentos. Uno de los 

principales motivos son las tensiones comerciales 
entre las grandes economías, sobre todo China y 
EEUU”. 

 En relación a este entorno global, señalando 
algunos de los puntos que coparán la atención en 
el 2019 y que no se pueden perder de vista, entre 
los que citó:

• Desaceleración crecimiento.
• Emergentes dolarizados.
• Deuda pública elevada.
• China desacelera y digiriendo 

elevado endeudamiento. 
• Precios del petróleo.
• “La Gran Divergencia” monetaria.
• Sobrevaloración activos.
• Persistencia de las amenazas al 

multilateralismo.
• Tensiones geopolíticas.

 Se refirió posteriormente al entorno europeo, 
subrayando los riesgos que protagonizarán el 
nuevo año:

• Gobierno italiano pretende salir 
del bajo crecimiento estructural 
con expansión fiscal: dudas sobre 
sostenibilidad de la deuda.

• Fin del programa de compras del 
BCE, normalización monetaria muy 
lenta.

• Brexit: puede afectar al 
crecimiento 2019, factor de 
cohesión del core UE.

• Pocos avances esperados en 
refuerzo del marco institucional de 
la Unión Monetaria. 

 De este modo, vaticinó que la  economía de 
la eurozona será la que menos crezca “al ser una 
economía abierta (sus exportaciones representan 
un porcentaje significativo de su PIB) y estar por 
tanto expuesta a las turbulencias de los mercados 
internacionales”.
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 La última parte de su ponencia versó sobre 
la economía doméstica. En cuanto al crecimiento 
económico de nuestro país, indicó que el ciclo 
se mantiene robusto, con señales de una ligera 
desaceleración. La tasa de paro cerrará el año 
en el entorno del 15%, cada vez más próxima de 
su nivel estructural. Así las cosas, los principales 
riesgos serán el debilitamiento de la demanda 
externa, la renta de los hogares y su impacto sobre 
el consumo privado y el precio del petróleo.

 En lo referido a la demanda interna señaló 
que el consumo privado se mantiene elevado 
y que mejoran las perspectivas de concesión de 
crédito, debiendo mantenernos alerta sobre la 
erosión del poder adquisitivo de los hogares 
(remuneración media por asalariado crece por 
debajo de la inflación), la tasa de ahorro de los 
hogares, que se encuentra en mínimos históricos, 
y la inversión en su conjunto, tanto en equipo 
como en construcción. 

 Sobre la demanda externa, las se-
ñales de desaceleración en los principales 
países del área euro se han acentuado en 
el tercer trimestre. En cuanto al sector pú-
blico, quiso dejar constancia de que los in-
gresos tributarios en 2018 están creciendo 
a buen ritmo, pero se está rompiendo tam-
bién la tendencia de contención de gasto 
público de los últimos años.
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P O N E N T E

M O D E R A D O R

Los nuevos informes de auditoría: 
experiencia adquirida tras su aplicación

MARÍA JESÚS ALONSO PÉREZ. 
Subdirectora General de Normas Técnicas de Auditoria del ICAC

JOSÉ ANTONIO LÓPEZ ÁLVAREZ. 
Socio de AT Consultores & Auditores. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas.

D espués de repasar las novedades del nuevo informe de auditoría, que afectan tanto a su estructura 
como a su contenido, la ponente se centra en el análisis de las tres secciones más novedosas: 
Incertidumbre relacionada con la empresa en funcionamiento, Cuestiones Clave de auditoría/

Aspectos más relevantes de la auditoría (AMRAS) y Otra información.

 El análisis de la aplicación de las NIAS-ES revisadas, en este primer año de implantación del nuevo 
informe, ha sido efectuado por la ponente partiendo de más de 200 informes de auditoría depositados en 
el Registro Mercantil por entidades no de interés público. Las incidencias más destacadas de esta revisión 

han sido las siguientes:

En uno de los informes figura como 
título “Informe de auditoría de las 
cuentas anuales independiente” 
en vez de “Informe de auditoría de 
cuentas anuales emitido por un audi-
tor independiente”.

 Al igual que en el informe 
anterior, en la sección “Fundamentos 
de la opinión” con frecuencia se 
produce confusión entre salvedad por 
incumplimiento contable y limitación 
al alcance. De una forma especial, en 
temas fiscales.

 En cuanto a los “AMRAS”, sec-
ción estrella del nuevo informe, re-
cordó la ponente que deben referirse 

a aquellas áreas con riesgo de incorrección material, que no tienen porqué coincidir con las áreas más 
significativas. El mayor número de AMRAS se centró en el reconocimiento de ingresos, el inmovilizado no 
corriente, las deudas con las entidades bancarias, riesgo en la valoración de las existencias y operaciones 
vinculadas, que normalmente vienen a coincidir con el riesgo inherente de la actividad de la entidad audi-
tada. Las incidencias más destacadas han sido la falta de remisión en esta sección a las salvedades incluidas 
en el párrafo Fundamentos de la Opinión y, si bien la redacción del AMRAS es adecuada, sí se denota a ve-
ces inconsistencia en la redacción de los procedimientos aplicados, genéricos del área en vez de centrarse 
en los específicos requeridos por el riesgo detectado.
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 En la sección de Otra información, dice la ponente que se utiliza a veces el modelo del informe 
antiguo, y no se hace referencia a las salvedades detectadas. A este respecto, la ponente se refiere a 
la consulta del ICAC del 31 de marzo de 2018, acerca del tratamiento de la propuesta de aplicación de 
resultado y de la información del plazo medio de pago a proveedores, incluidos en los modelos de las 
cuentas anuales a presentar en el Registro Mercantil. Si las cuentas anuales se acompañan únicamente de 
un documento separado con la propuesta de aplicación de resultado, el informe de auditoría recogerá la 
sección con la denominación Otra información.

 Concluye la ponente que, tras el análisis efectuado, su impresión es que la aplicación del nuevo 
informe se ha efectuado en general de forma adecuada y correcta, animándonos a la mejora y a la corrección 
de las deficiencias mencionadas.

 Complementando la ponencia, y dado que la ponente participó en la elaboración del nuevo 
Reglamento de auditoría, y que recientemente ha finalizado en plazo de observaciones, hace un recorrido 
por su contenido sin profundizar ni entrar en el análisis de ninguno de los puntos que han sido objeto de 
observación por las dos corporaciones. Como más relevante reseñar que como posiblemente entrará en 
vigor en junio de 2019, será de aplicación para las auditorías de este ejercicio cuyo informe se emite en 
2020, a excepción del capítulo IV del título II, en el artículo 72.2 y en el artículo 86 que entrará en vigor el 1 
de enero de 2021.
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Los nuevos informes de auditoría. 
Un año de AMRAS

JUAN CARLOS RAMOS MANEIRO.
Socio responsable de PwC en Galicia

GUSTAVO BOSQUET RODRÍGUEZ. 
Socio de PKF Attest

DANIEL FRAGA ROMERO. 
Socio responsable en Galicia de KPMG España

RAMÓN MADRID NICOLÁS.
Socio Presidente de BNFIX

JOSÉ CANALEJAS COUCEIRO. 
Socio de NW Auditores. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas

E n esta mesa redonda, una vez realizadas las 
presentaciones de los ponentes que, como 
indica el moderador, representan a todo el 

universo de los auditores, al participar en esta mesa 
redonda representantes de firmas de auditoría que 
auditan cuentas anuales de todo tipo de clientes, 
tanto entidades de interés público de gran tamaño 
como pequeñas y medianas empresas, se ha 
pasado a debatir sobre las siguientes cuestiones:

 ¿Cómo ha sido la experiencia de este primer 
año de aplicación de las NIA-ES revisadas, tanto 
para los ponentes como auditores ejercientes, 
como para las firmas en las que desarrollan su 
actividad?

 En general, los ponentes en su conjunto re-
conocen que la experiencia ha sido más satisfacto-
ria de lo esperado. En un principio comentan que, 
en el momento en que aprobaron las NIA-ES revi-
sadas, pensaban que iban a tener más dificultades 
para que los clientes entendieran lo que suponía el 
nuevo informe de auditoría y, en particular, la inclu-
sión del apartado de Aspectos más relevantes de la 
auditoría, si bien Gustavo Bosquet y Ramón Madrid 
matizan que ha dependido de la casuística de los 
clientes, dependiendo de su tamaño y de la cualifi-
cación de su personal financiero-administrativo.

 En lo que sí están totalmente de acuerdo 
todos los participantes, es que la aplicación de 
las NIA-ES revisadas, ha supuesto un incremento 
significativo de las horas incurridas en el desarrollo 
de los trabajos, por distintos motivos:

• Se ha tenido que realizar un importante 
número de horas de formación interna de 
los distintos integrantes de los equipos de 
trabajo.

• Se ha tenido que realizar una importante 
labor pedagógica con los clientes, 
explicando los cambios que incorporan 
los nuevos informes de auditoría, que han 
afectado tanto a su estructura como al 
contenido del mismo.

• Y, por último, se ha incrementado también el 
número de horas en el propio desarrollo del 
trabajo, destacando que este incremento 
de horas ha sido más significativo en las 
horas de trabajo de los socios y gerentes 
responsables de los encargos.

 También están de acuerdo en que este 
incremento de horas en el desarrollo de los trabajos, 
no se ha podido repercutir al cliente, no se ha 
materializado en un incremento de los honorarios.
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 El siguiente tema tratado fue un aspecto 
controvertido en la aplicación de la NIA-ES 701, 
¿cuál ha sido el grado de inclusión en los informes 
de auditoría de “Aspectos más relevantes de la 
auditoría”.

 Sobre esta cuestión ha habido distintas opi-
niones, si bien los cuatro participantes manifestaron 
que el número de informes por ellos firmados que 
han incluido “Aspectos más relevantes de la audi-
toría” ha sido bas-
tante alto, Juan Car-
los Maneiro y Daniel 
Fraga señalaron que, 
en su caso, el número 
de informes que no 
han incluido aspectos 
más relevantes de la 
auditoría ha sido más 
bien escaso, al consi-
derar en que casi to-
das las auditorías se 
han puesto de mani-
fiesto riesgos de ma-
yor significatividad, 
por otro lado Gusta-
vo Bosquet y Ramón 
Madrid, comentaron 
que, en su caso, el 
grado de inclusión en 
los informes de audi-
toría firmados con as-
pectos más relevan-
tes de la auditoría no 
ha sido tan elevado. 
En particular, Ramón 
Madrid indicó que 
para aquellas enti-
dades de reducido 
tamaño y con operaciones de escasa complejidad, 
no ve la necesidad de incluir párrafos de aspectos 
más relevantes de la auditoría.

 Dentro de este punto surgió la pregunta 
entre los participantes en la mesa sobre el 
mantenimiento en el tiempo en los informes de 
auditoría de los posteriores ejercicios de los mismos 
aspectos relevantes, concluyendo que, si el riesgo 
descrito se mantiene en el tiempo, el aspecto 
relevante también se debe de mantener.

 El siguiente tema tratado fue sobre si las 
consideraciones sobre “Cuestiones clave de la 
auditoría” que, en principio no aplican para las 
auditorías de las Entidades que no son de Interés 
Público, apartados de la NIA-ES 701, 9.b) “Los 
juicios significativos del auditor en relación con las 
áreas de los estados financieros que han requerido 
juicios significativos de la dirección, incluyendo 
las estimaciones contables para las que se ha 
identificado un grado elevado de incertidumbre en 

la estimación” y  9.c) “El efecto en la auditoría de 
hechos o transacciones significativos que han tenido 
lugar durante el periodo”, al final, sin necesidad 
de aplicarlas voluntariamente, en algunos casos 
¿no acaban pudiendo englobarse dentro del 
apartado 9.a) “Las áreas de mayor riesgo valorado 
de incorrección material o los riesgos significativos 
identificados de conformidad con la NIA-ES 315 
(Revisada)? 
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 En este punto, la opinión de los participantes 
en la mesa ha sido unánime, considerando que 
sí, que las áreas de mayor riesgo valorado de 
incorrección material o los riesgos significativos 
identificados, pueden venir dados tanto por 
estimaciones contables como por hechos o 
transacciones significativos.

A continuación, se trató otro aspecto controverti-
do que se ha puesto de manifiesto en los informes 

emitidos en este pri-
mer año de aplicación 
de la NIA ES 701, si la 
inclusión al final de los 
Aspectos más relevan-
tes de la auditoría de 
un párrafo en el que 
se informa sobre el re-
sultado de los proce-
dimientos realizados, 
no se puede confundir 
con una opinión sepa-
rada sobre cuestiones 
particulares.

Todos los participantes 
han puesto de mani-
fiesto que no es admi-
sible una opinión sepa-
rada sobre el aspecto 
relevante, tal y como 
indica la NIA-ES. Da-
niel Fraga expone que 
no considera necesa-
rio incluir el resultado 
de los procedimientos 
aplicados, pues se en-
tiende que, si estos no 
hubieran sido satisfac-

torios, no nos encontraríamos con un aspecto rele-
vante de la auditoría, sino con una salvedad. Juan 
Carlos Ramos entiende que, para el lector del infor-
me, queda más claro el aspecto relevante si al final 
de la descripción de cómo se han tratado en la au-
ditoría, se incluye un párrafo en el que se ponga de 
manifiesto el resultado de las pruebas realizadas, 
considerando que en ningún caso esto se puede 
considerar como una opinión separada sobre los 
aspectos más relevantes.

 El último tema tratado fue: La diferencia 
entre los párrafos de énfasis y los aspectos más 
relevantes de la auditoría, y en particular los casos 
en los que el apartado del informe de “Aspectos 
más relevantes de la auditoría” hace referencia al 
tratamiento dado en el trabajo de auditoría a un 
posible riesgo de empresa en funcionamiento, 
pero que en el informe no ha supuesto un párrafo 
de “Incertidumbre material relacionada con la 
empresa en funcionamiento”.

 Los participantes en la mesa redonda 
manifestaron que éste es un tema muy complejo 
que, en principio, parece que debería de ser 
tratado, en caso de existir, dentro del apartado 
específico que la NIA-ES contempla, un párrafo de 
“Incertidumbre material relacionada con la empresa 
en funcionamiento”, pero que se podría dar algún 
caso en el que se trate como un “Aspecto más 
relevante de la auditoría”. Gustavo Bosquet opino 
que en algún caso podría entenderse la inclusión 
como un aspecto relevante, pero con reticencias y 
Juan Carlos Ramos manifestó que en principio a él 
le parecía que esta era una cuestión que debería de 
implicar la sujeción del encargo a una revisión de 
EQCR.

 Por último, y a modo de conclusión los 
participantes señalaron los aspectos relevantes que 
se han incluido en mayor medida en los informes 
en este ejercicio, siendo:

El reconocimiento de ingresos.

Las inversiones en empresas 
del grupo y asociadas.

La valoración de las 
existencias.

Las operaciones con partes 
vinculadas. 
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Novedades en la normativa contable para 2019 

JUAN MANUEL PÉREZ IGLESIAS. 
Subdirector general de Normalización y Técnica Contable del ICAC

JESÚS ESCOBAR BENAVIDES.
Socio del Despacho Escobar Pereira. Miembro del Comité 
Organizador de las Jornadas.

L a presente ponencia versó 
sobre las novedades que 
entraran en vigor para el 

período  2019/2020 relativas a la 
normativa contable. Afectando 
esta a distintos puntos de vista 
para poder enfocar una operación 
(legales, mercantil, contable y fiscal 
tributario…), el conjugar todas ellas 
fue el trasfondo, con numeroso 
ejemplos, de la ponencia, además 
de adelantar algunas novedades 
relativas al nuevo Reglamento de 
Auditoría que entrará en vigor 
probablemente para el 2019.

 Comenzó su disertación refirién-
dose al beneficio distribuible -el 
agregado del resultado del ejer-
cicio, de acuerdo con el balance 
aprobado- señalando que a los ex-

clusivos efectos de cuantificar el beneficio distribuible, el resultado del ejercicio deberá incrementarse en el 
importe de los gastos financieros contabilizados al cierre del periodo en concepto de dividendo mínimo o 
preferente.

 A continuación abordó la reforma del Plan General Contable en materia de instrumentos financieros, 
en lo referente, por una parte, a la adaptación española en materia de clasificación de activos y pasivos 
financieros, y por otra al coste amortizado y deterioro de valor en el PGC, y al tratamiento de las modificaciones 
en las condiciones contractuales de los préstamos.

 Siguió en esta línea -ya para finalizar- con la reforma del  PGC en esta ocasión en materia de 
reconocimiento de ingresos, estudiando cuestiones como la identificación de componentes del contrato y 
tratamiento posterior, las devoluciones de ventas, los rappels sobre ventas, los puntos o vales entregados a 
un cliente, así como la primera aplicación de los nuevos criterios.  
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Las claves de la valoración de empresas

ANTONIO MÁRQUEZ GONZÁLEZ. 
Ex-socio de KPMG responsable de Corporate Finance. 
Experto en valoración de empresas

FRANCISCO GRACIA HERRÉIZ. 
Vicepresidente del REC

ÁNGEL PASCUAL RUBÍN. 
Socio de Auditores de Finanzas. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas

E n la ponencia se empieza comentando por 
parte de Paco Gracia, el interés que tienen 
las corporaciones que forman el Registro 

de Expertos Contables (REC), Consejo General de 
Economistas e Institutito de Censores Jurados de 
Cuentas, y los esfuerzos que están llevando para 
divulgar y formar a los profesionales en esta área 
de conocimiento; la valoración de los negocios, la 
valoración de las empresas.

 El REC, con la colaboración de Antonio 
Márquez, en octubre de 2017 publicó una guía 
sobre valoración de empresas, en la que, de una 
manera muy práctica, acerca a los profesionales a 
la metodología de valoración más aceptada por los 
mercados, que el descuento de flujos de caja.

 Parece fundamental, para un buen 
entendimiento y puesta en práctica de esta 
metodología de valoración el diferenciar y analizar 
en determinados conceptos y parámetros, que en 
la ponencia se desarrollan.

 El concepto de valor de una empresa no 
siempre coincide con su precio. El precio es el 
dinero a pagar para adquirir una empresa y el valor 
de una empresa es el dinero que generará en el 
futuro descontado en base a su riesgo y horizonte 
temporal. En definitiva, el precio es el verdadero 
importe por el que se cierra una operación de 
compra-venta.

 Existen diferentes métodos de valoración, 
que podemos clasificar en estáticos, dinámicos y 
de comparación. Dentro de los métodos dinámicos 
se encuentran los de descuento de flujos libres de 
caja, de resultados y de dividendos. Estos últimos 
son los que más se utilizan en nuestra actividad 
profesional.

 Debemos tener siempre en cuenta para 
contrastar los resultados obtenidos en una 
valoración realizada con los métodos de descuento, 
que solamente podemos utilizar los métodos de 
comparación (alternativos), cuando los negocios 
sean muy similares (cotizados o no), de otra 
manera desvirtuaríamos los resultados de nuestra 
valoración.
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 En la valoración, uno de los parámetros fundamentales, además de las tasas de descuento y el 
horizonte temporal, es el valor residual. Nos encontramos en muchas ocasiones que los valores residuales 
representan más de un 50% del valor total. Esta circunstancia debe hacernos reflexionar, y revisar las hipótesis 
utilizadas para el cálculo. Debemos observar que la estimación de crecimiento que hace el gobierno del PIB 
está en el entorno de un 2%, por lo que no podemos estimar crecimientos muy superiores.

 Las valoraciones basadas en el método del descuento de rentas (resultados, flujos de caja, dividendos) 
al depender su cálculo en la proyección de magnitudes económico financieras futuras deberán objetivarse 
lo máximo posible las hipótesis utilizadas. Por ello es fundamental el conocer la empresa y su entorno y 
utilizar bases de datos contrastadas en el mercado nacional e internacional.

 La elección de metodologías de valoración apropiadas y la utilización de hipótesis y datos objetivos, 
nos ayudarán a que cada vez existan menos diferencias entre los valores obtenidos por varios profesionales, 
y, en consecuencia, que los mercados acepten sin escepticismo nuestros informes de valoración.
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El impacto de la digitalización sobre la profesión y Nuevas 
Herramientas para los auditores en la era digital

PHILIPPE ARRAOU. 
Presidente de BDO Francia. Presidente de Honor del Consejo 
Superior de la Orden de Expertos Contables de Francia. 
Miembro del Comité Ejecutivo de la IFAC. 

MANUEL CORTÉS MÁRQUEZ. 
Responsable del área de auditoría de sistemas y procesos 
de PWC. 

ANA PUMAR ATRIO. 
Socia de Apumar Auditores. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas.

H emos contado para esta ponencia con dos 
profesionales especialmente preocupados 
por la digitalización, Philippe Arraou y 

Manuel Cortés.

 Iniciamos la sesión con la ponencia de 
Philippe Arraou definiendo este lo que ocurre en la 
Sociedad, nos movemos del escrito a la tecnología 
de Internet, por lo que es necesario que toda la 
profesión tome conciencia de lo que está pasando.
La transformación digital provoca un cambio de 
mentalidad con tres impactos fundamentales: un 
impacto en la Sociedad, las nuevas generaciones 

están siempre conectadas con el mundo entero, un 
impacto en la Economía, el paradigma del consumo 
ha cambiado y ahora el nuevo consumidor es digital, 
el acto de comprar se hace de un modo mucho más 
simple (nuevas formas de hacer negocios a través 
de la irrupción de las plataformas) y por último un 
impacto en la Profesión, debemos convertirnos en 
profesionales digitales, es necesario abordar una 
transición, esta exige un esfuerzo particular que no 
se puede comparar con los cambios que hemos 
conocido hasta ahora.
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 El desafío es inmenso, la automatización (actualmente, una gran parte de los empleados de 
despachos se dedican a trabajos con poco valor añadido que están llamados a desaparecer) ,la formación 
(se necesita buscar y gestionar nuevos talentos) y el aumento de competencias de nuestros empleados se 
presentan como los factores clave del éxito en el nuevo posicionamiento de la profesión.

 Los profesionales tenemos futuro pero hay que adaptarse al mismo, la competencia es mayor por 
lo que debemos explotar nuestra fuerza básica que es la confianza alcanzada gracias a nuestros principios 
fundamentales de ética e independencia.

 Posteriormente pasamos a 
la intervención de Manuel Cortés, 
quien nos habla de la evolución 
de la profesión, comenta que 
nuestro reto fundamental es 
la adaptabilidad, desde que 
los procesos eran manuales 
hasta la actualidad en donde 
se está empezando a manejar 
intensivamente la tecnología.

 Con toda esta tecnología 
a nuestra disposición, incluso 
muchas aplicaciones gratuitas, 
debemos reenfocar la auditoria 
ya que muchas de las tareas que 
realizamos se pueden agilizar.

 Nos describe Manuel las 
nuevas herramientas que podemos 
utilizar los auditores: herramientas 
de documentación que permiten 
asegurar el cumplimiento de los 
procedimientos metodológicos en las distintas fases de la auditoria así como estandarizar la documentación 
de las pruebas y sus resultados, además de poder realizar el seguimiento en tiempo real del trabajo de 
auditoría, Cloud que nos permite compartir información en tiempo real con la actualización simultánea 
de ficheros entre cliente y auditor, Robots que nos permiten optimizar la utilización de recursos en tareas 
repetitivas y estandarizar la documentación de las pruebas y Big Data que nos da la opción de realizar 
tratamientos masivos de datos así como presentar la información de forma interactiva.

 Como conclusión apunta que la tecnología debe ser una herramienta que nos permita ser eficientes 
y eficaces, debemos integrar los cambios tecnológicos de la forma más rápida posible y uno de los 
elementos fundamentales para esa adaptación es la formación continua así como la motivación de nuestros 
colaboradores.
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Experiencia habida respecto al Derecho de separación de socio 
en caso de falta de distribución de dividendos 

FERNANDO DE LA PUENTE ALFARO. 
Registrador adscrito a la Dirección General de los Registros y 
del Notariado y Registrador Mercantil y de Bienes Muebles de 
Barcelona

ANDRÉS LUCENDO MONEDERO. 
Vocal 4º del Comité Directivo del ICJCE AT Galicia. Presidente de 
la Comisión de Auditoría y Control en Corporación Hijos de Rivera

D esde la entrada en vigor de este artículo 
de la Ley de Sociedades de Capital se ha 
generado mucha litigiosidad, habiéndose 

producido un aluvión de expedientes por demandas 
interpuestas por las empresas. 

 El hecho desencadenante e irrebatible para 
el ejercicio del derecho es el acuerdo de la Junta 
de no repartir dividendos. Una vez adoptada esa 
decisión, ya no hay vuelta atrás. La sociedad intenta 
evitar que se nombre experto independiente ya 
que su nombramiento implica que existe derecho 
de separación. 

 La consecuencia del ejercicio del derecho 
de separación es que hay que pagar al socio. 
El problema surge en determinar cuánto hay 
que pagar. Para ello la normativa que lo regula 
contempla la figura del experto independiente.

 Los argumentos de las demandas se centran 
en discutir acerca de quién está legitimado para 
decidir cuándo concurren los supuestos para el 
ejercicio del derecho de separación.

 La Dirección General de los Registros y del 
Notariado (DGRN) es la encargada de resolver los 
recursos que se interponen contra las resoluciones 
de los Registradores Mercantiles en las que se 
decide si procede o no el nombramiento de un 
experto independiente cuando un socio reclama 
a la sociedad el derecho a separarse por falta de 
reparto de dividendos.

 No hay jurisprudencia asentada para 
apreciar si concurren los requisitos para el ejercicio 
de derecho de separación, por lo que la DGRDN 
defiende su competencia para determinar si 
concurre la causa legal. Las empresas están 
interponiendo demandas contra las resoluciones 
de la DGRN, pero la experiencia demuestra que los 
Jueces suelen confirmar en un porcentaje elevado 
las resoluciones de la DGRN.

 En muchos de los expedientes tramitados se 
ha utilizado el mecanismo de que la Junta adopte 
un nuevo acuerdo de aplicación del resultado que 
contemple el reparto de dividendos para intentar 
revertir la situación. El Tribunal Supremo ha dicho en 
infinidad de ocasiones que la Junta puede revocar 
o modificar un acuerdo anterior pero la nueva 
voluntad social no puede causar perjuicio frente a 
terceros (socio disidente), es decir, no puede dejar 
sin efecto el derecho de separación.

 El procedimiento que se insta ante 
DGRDN está limitado en cuanto a su objeto y 
a los medios de conocimiento. Lo único que se 
puede discutir es si procede el nombramiento del 
experto independiente. Además, hay que acreditar 
documentalmente lo que se argumente ya que si 
no está en el expediente no existe. 
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 Uno de los asuntos en discusión es qué se entiende por lo que el artículo 348 bis denomina “el 
beneficio propio de la explotación” ya que no responde a un concepto legal ni a un concepto contable. Es 
uno de los argumentos más utilizados en los recursos interpuestos por las empresas que alegan que en el 
resultado del ejercicio ha habido ingresos extraordinarios que no deben ser tenidos en cuenta. 

 El 26 de marzo 2015 se dictó sentencia por la Audiencia de Barcelona que explicó que el Plan 
General de Contabilidad sícontempla que se entiende por beneficios extraordinarios y dio explicaciones de 
cómo calcular el beneficio legalmente repartible.

 Actualmente, se ha propuesto una reforma del artículo 348bis que se encuentra en tramitación en el 
Senado. La propuesta de reforma se espera que reduzca el supuesto de ejercicio de derecho de separación 
ya que reduce el beneficio a repartir de un tercio al 25%, debe haberse obtenido beneficios durante los 
tres años anteriores, no se distingue entre el origen del beneficio (beneficio contable) y solamente se podrá 
ejercitar si durante los últimos cinco ejercicios la sociedad no hubiera repartido el 25% de los beneficios 
conjuntos de los cinco años.
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Implicaciones del Blockchain para los auditores

CÉSAR MARIÑAS DÁVILA.  
Director General de GAIA Asesoría y Proyectos TIC. 
Vocal del Colegio de Ingenieros de Telecomunicaciones.

RAMÓN JUEGA CUESTA. 
Socio de Eudita Fair Value Auditores. 
Miembro del Consejo Asesor del REA.

E l blockchain o “cadena de bloques” es un concepto 
de moda, que supone una gran revolución no solo en 
nuestra economía, sino en todo tipo de ámbitos.

 La principal novedad que introduce en la clásica 
concepción comercial es la eliminación de intermediarios con 
la consecuente descentralización de gestión. Ello supone, 
que el control del proceso recae sobre los usuarios, no 
sobre las entidades financieras, bancos centrales o resto de 
intermediarios.

 Se trata de un gigantesco libro de cuentas-a modo 
de mayores contables- en el que los registros (bloques) están 
enlazados y cifrados para proteger la privacidad y privacidad 
de las transacciones.

 Esta cadena de bloques presenta un requisito 
fundamental, y es que deben existir varios usuarios, 
denominados nodos especiales o “mineros” que se 
encarguen de verificar las transacciones para validarlas y que, 
de esta forma, el bloque correspondiente a esa transacción se 
registre en el indicado mayor.

 Se trata, en definitiva, de un mecanismo de consenso 
basado en la mutua confianza de los usuarios, pues a ellos les 
corresponde validar la transacción económica o cualquier otro 
tipo de operación no monetaria.

 Existen dos tipos de cadenas de bloques, las públicas 
que, como tal, son de libre acceso a través de la web y 

cualquier usuario tiene acceso a las transacciones que no así a 
los usuarios, por razones de lógica privacidad y, por otra parte, 
las privadas, auspiciadas por gigantes tecnológicos como 
IBM en el caso de la llamada Hyperleger, la española Alastria 
o muchas otras en las que están investigando y desarrollando 
la gran mayoría de las entidades financieras, hasta el punto 
de que el 85% de las entidades financieras de todo el mundo 
están inmersas en un plan específico de desarrollo de su 
propia cadena de bloques o en alianza con otras entidades.

 No cabe duda de que el blockchain ha venido para 
quedarse y lo hará mucho antes de lo que creemos. Sin 
duda, revolucionará no solo los medios de pago como se ha 
experimentado con la moneda bitcoin, sino que cambiará 
la forma de formalizar contratos (los denominados smart 
contracts) y permitirá la perfecta trazabilidad en la cadena de 
suministros.

 Ante ello, se plantean nuevos retos y también 
oportunidades para los Auditores de Cuentas ya que sin 
duda cambiará nuestra forma de obtener evidencia, nuestros 
procedimientos como la circularización a entidades financieras 
y centrales de riesgos de bancos centrales, pero también 
simplificará otros como el muestreo y el recuento físico de 
existencia.

 La tecnología ha cambiado y seguirá cambiando la 
forma llevar a cabo las transacciones comerciales y económicas 
y, sin duda, también lo hará en la forma de entender y llevar a 
cabo la actividad de Auditoría de Cuentas.
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El control de calidad y su futuro

HORTENSIA LORENZANA GARCÍA. 
Subdirectora General Adjunta de Control Técnico del ICAC.

ALEJANDRO MARTÍN SARACHO. 
Socio de Eudita en Pontevedra. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas.

Hortensia Lorenzana nos hizo 
mención en su ponencia a 
los siguientes puntos sobre 

el control de calidad: Colaboración 
con otros supervisores de auditoría, 
Deficiencias detectadas por los 
supervisores y Análisis de las causas 
raíz que motivan las deficiencias.

 Respecto a la colaboración 
con otros supervisores en concre-
to el International Forum of Inde-
pendent Audit Regulators (IFIAR)  y 
donde se busca crear confianza en 
los inversores y dar un servicio pú-
blico, compartir conocimientos en 

auditoria y supervisión de la actividad, promover la 
colaboración y consistencia en la actividad regula-
toria y utilizar este organismo como una plataforma 
para el dialogo con otras organizaciones internacio-
nales interesadas en la actividad de la auditoría. 

 Las deficiencias detectadas en el ejercicio 
2017 a nivel global por el  IFIAR coinciden en 
nivel de relevancia a las detectadas por el ICAC, 
destacando en ambos casos como las primeras 
causas a mejorar en orden de importancia: 

Realización de Encargos, Requerimientos de Ética e 
independencia, Recursos Humanos, Seguimiento, 
Aceptación o continuidad y Liderazgo de la Calidad. 

  En la realización de los encargos destacan 
respecto al IFIAR como mayores deficiencias:

1.  Estimaciones contables incluidas las de valor 
razonable (21% de las deficiencias)

2.  Pruebas de controles (21%)
3.  Muestreo (9%)
4.  Presentación y desglose (8%)

Y para el ICAC en la realización de los encargos 
destacan como mayores deficiencias:

1.  Estimaciones contables incluidas las de valor 
razonable (41% de las deficiencias)

2.  Importe Neto de la Cifra de Negocios (16%)
3.  Proceso de consolidación (11%)
4.  Aprovisionamientos y proveedores (9%)

Por último Hortensia Lorenzana nos indica que 
en su opinión está claro que la supervisión es un 
valor positivo para la profesión, ya que prueba que 
donde la misma se aplica mejora la calidad de los 
trabajos de auditoría. También nos indica que en la 
actualidad lo que busca tanto el IFIAR como el ICAC 
es una vez analizada la información recibida, intentar 
buscar herramientas para resolver las incidencias 
detectadas desde la causa de origen o raíz, como por 
ejemplo entre otros la exigencia de la implantación 
de políticas de calidad en cada firma que reduzcan 
sustancialmente los posibles riesgos.

En cualquier caso considera que según la información 
recibida la calidad ha mejorado claramente y se espera 
siga como hasta ahora una evolución igualmente 
positiva.
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Presente y futuro de la auditoría 

CARLOS PUIG DE TRAVY. 
Presidente del REA

FERRÁN RODRÍGUEZ ARIAS. 
Presidente del ICJCE

SALUSTIANO VELO SABÍN. 
Socio de SACE Consultores. 
Miembro del Comité Organizador de las Jornadas.

C A R L O S  P U I G  D E  T R AV Y- P R E S I D E N T E  D E L  R E A

1. Existe un elevado nivel de desconoci-
miento del trabajo de auditoría en sec-
tores fundamentales de la sociedad, no 
obstante el público y agentes especializa-
dos valoran el trabajo del auditor. Somos 
generadores de empleo, así el sector de 
la auditoría en España, genera unos ingre-
sos del orden de 603 millones de euros, 
dando un empleo directo de 16.924 per-
sonas, y un empleo en actividades rela-
cionadas de 23.258 personas, siendo el 
número de auditores inscritos en las Cor-
poraciones de 3.410 ejercientes de los 
cuales pertenecen al REA aproximada-
mente un 60% y 1.379 firmas de las que 
pertenecen al REA un 58%.

2. Las preocupaciones de las PYMES 
de auditoría son básicamente atraer 
clientela, cumplimiento de la normativa, 
tratar de superar la presión a la baja de 
los honorarios, tratando de repercutir 
los nuevos costes que el auditor tiene 
que asumir para dar cumplimiento a la 
nueva normativa vigente, adaptarse a las 

nuevas tecnologías, retener a los clientes, 
planificar la sucesión de las firmas ,atraer 
talento y potenciar los recursos humanos 
de las mismas.

3. En el mundo la profesión contable es muy 
importante con una cifra aproximadamente 
de más de 9 millones, facturando alrededor 
de 575.000 millones de $. Hay una correla-
ción entre la proporción de contables en un 
punto y la calidad de vida, el desarrollo, el 
crecimiento y la estabilidad. En países con 
poca tradición contable el fraude y la co-
rrupción se incrementa de forma significa-
tiva.

4. Los grupos de interés demandan más in-
formación y las empresas responden incor-
porando aspectos de gobierno, de soste-
nibilidad y planes y estrategias de futuro. 
Existe un importante campo de desarrollo 
para la actividad auditoría de las empresas 
en la revisión de la  información no finan-
ciera, que la empresa deberá incluir en sus 
memorias en los próximos años.
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F E R R A N  R O D R I G U E Z  A R I A S - P R E S I D E N T E  I C J C E

1. Analizando el impacto de los nuevos informes de auditoría con la incorporación a los 
mismos de las AMRAS y llega a la conclusión que el sector está en forma, ha incrementado 
ligeramente la facturación en un 2% y el número de trabajos el 1,62%. No obstante la tarifa 
media está congelada en 65,01 €/hora, resulta la caída en un 2% de la facturación del 
auditor individual.

2. Se ha generado un desarrollo normativo muy importante vía consultas al ICAC y se está 
pendiente de la publicación del Reglamento de la Ley de Auditoría, existiendo una 
incertidumbre sobre el resultado.

3. Desde la corporación que representa ICJCE, el presidente, quiere entender el Reglamento, 
con espíritu constructivo, como una oportunidad de mejorar, aclarar, y mitigar los aspectos 
de la profesión que han pedido desde la aprobación de Ley de Auditoría.

4. No obstante llama la atención sobre aspectos preocupantes que contempla el Reglamento, 
como: fuerte incremento de las cargas burocráticas, alejamiento de la normativa internacional 
y de la U.E., régimen sancionador, barreras a la libre competencia como los requisitos de 
auditoría para el acceso a las Entidades de Interés Público y los requisitos de coauditoría, la 
independencia y la organización interna de las sociedades de auditoría.
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2,6 - 2,2

País Vasco               3,3 - 2,8
Navarra 3,3 - 2,7
Galicia 3,1 - 2,4
Cantabria                 3,1 - 2,6
Madrid 3,0 - 2,5
Murcia 2,8 - 2,5
Aragón 2,8 - 2,2
Castilla y León       2,7 - 2,0
C.-La Mancha        2,6 - 2,3
Asturias                    2,5 - 1,9
Andalucía                 2,5 - 2,1
Extremadura          2,4 - 2,0
Cataluña                 2,4 - 2,0
C. Valenciana          2,3 - 2,1
Baleares                  2,2 - 2,0
Canarias 2,1 - 2,0
La Rioja 1,9 - 1,8

PIB 2018-2019

15,3 - 13,9
PARO 2018-2019

porcentaje para este año y 
el próximo de crecimiento 
que Funcas atribuye a Es-
paña. Abajo lo mismo por  
comunidades autónomas:

por ciento de desempleo 
EPA que los economistas 
de las antiguas cajas au-
guran para 2018 y 2019 en 
España, y por CCAA:

Extremadura     23,8 - 22,5
Andalucía           23,0 - 21,2
Canarias              20,1 - 19,5
C.-La Mancha     18,5 - 17,0
Murcia                 16,8 - 15,3
C. Valenciana     15,8 - 14,5
Asturias                13,8 - 11,8
Galicia 13,5 - 11,7
Madrid                  12,4 - 11,2
Castilla y León   12,2 - 10,0
Baleares               11,9 - 10,5
Cataluña              11,3 - 10,2
Cantabria               11,0 - 8,9
La Rioja                  10,4 - 9,5
Aragón                  10,4 - 8,5
País Vasco              9,8 - 8,3
Navarra 9,6 - 8,5

Galicia sigue en vanguardia 
del crecimiento en España
Funcas señala que este año su PIB mantendrá el 3,1 %, pero 
bajará al 2,4 % en 2019 // En desempleo aún no cae del 10 % 

A la espera de que llegue 
el ansiado milagro eco-
nómico y social que se 
aguarda sea para Galicia 
el Xacobeo 2021, la comu-
nidad sigue en vanguardia 
del crecimiento, salván-
dose de los mayores efec-
tos de una desaceleración 
que sí sufren ya muchas 
otras autonomías. De he-
cho, la gallega se sitúa en-
tre las siete que acelerarán 
o mantendrán el ritmo este
año respecto a 2017, frente 
a otras diez donde el pro-
ducto interior bruto (PIB) 
está perdiendo fuelle.

El oro y la plata, los dos 
primeros puestos, serán 
para las dos comunida-
des forales, Navarra y País 
Vasco, mientras Galicia se 
convierte en la primera del 
régimen común, las tres 
por encima aún del 3 %. Así 
se destaca en las previsio-
nes para las CCAA en 2018 
y 2019 que Funcas presen-
taba ayer en la sede de Ku-
txabank, en Bilbao. Navarra 
y País Vasco volverán a ser 
las que registren mayor 
crecimiento en 2019, ade-
más de Galicia y Madrid.

La comunidad gallega 
puede presumir, según el 
informe desvelado por el 
director general de Funcas, 
Carlos Ocaña, de repetir la 
misma tasa de crecimien-
to de 2017, un 3,1 %, man-
teniéndose “en el grupo de 
comunidades más fuertes”, 
medio punto por encima 
del avance del PIB estatal. 
Crecerá lo mismo que Can-
tabria y queda a dos déci-
mas de Euskadi y Navarra. 

El buen tono procede, 
según sus economistas, de 
la industria, un sector que 
muestra “gran dinamis-
mo en esta región desde el 
comienzo de la recupera-
ción”. El impulso se debe a 
las exportaciones, que este 
año se  aceleran al sumarse 
el sector del automóvil, que 
en 2017 registró tasas nega-
tivas, al energético y textil.

SANTI RIVEIRO
Santiago

LA EXPORTACIÓN siguen al 
alza; en la imagen, puerto 
de Vilagarcía. Foto: Almara

Reconoce Funcas que en 
2019 la economía gallega se 
desacelerará  el 2,4 %, sie-
te décimas, aunque todavía 
dos por encima de la media 
nacional, por lo que conti-
nuará la convergencia. 

Indica Funcas que “la me-
jora de esas regiones, junto 
a la de otras como Castilla y 
León y Castilla-La Mancha, 
que se recuperan de la caí-
da de la actividad agríco-
la en 2017”, contrasta con 
“la tendencia general de la 
economía española”. 

En cuanto a la evolución 
del paro, detalla Raymond 
Torres, director de Coyun-
tura de Funcas, que a fina-
les de 2019 la tasa bajará 
del 10 % en 7 CCAA –Ara-
gón, Cantabria, Castilla y 
León, Cataluña, Navarra, 
País Vasco y La Rioja–. No 
así Galicia, que aunque en 
torno a dos puntos por de-
bajo de la media, acabará 
este año con un paro EPA 
del 13,5 % que reducirá el 
próximo ejercicio al 11,7 %.

ADVERTENCIAS. Torres 
avisaba ayer de que los te-
rritorios que bajen del 10 
% de paro “podrían experi-
mentar situaciones de es-
casez de mano de obra en 
algunos sectores”, apuntó.  
Preocupa a Funcas “el peso 
del automóvil en comunida-
des donde la producción no 
se ajusta al desplazamiento 
de la demanda a vehículos 
menos contaminantes y la 
pérdida de población en 
edad de trabajar que pena-
liza los territorios rurales y 
con un importante enveje-
cimiento demográfico”. Ga-
licia por triplicado. 

Alertan de que podrá 
haber falta de mano 
de obra en las CCAA 
con un menor paro 

Aviso especial para las 
comunidades rurales, 
envejecidas y donde se 
fabrican coches diésel 

LA HOSTELERÍA y turismo  
crecen;  un camarero en 
Santiago. Foto: A. Hernández

Santiago. El último  Radar 
Empresarial mensual que 
publica la agencia de Ra-
ting Axesor certifica que 
se ha superado la cifra del 
millón de empresas crea-
das desde el año 2008, al-
canzando 1.002.362. En 
Galicia, a lo largo de este 
periodo, fueron 46.468 las 
sociedades constituidas. 
Sin embargo, no todas ellas 
se han mantenido con vida 
y son muchísimas las que 
están en las últimas.

Axesor analizó también 
el ciclo de vida de estas 
firmas y constató que al 
menos el 39,3 % de dichas 
sociedades en España o han 
bajado la persiana o están 
en una situación de riesgo 
elevado, próxima al cierre. 
En Galicia son el 34,73 % 
las empresas amenazadas, 
más de un tercio del total, o 
16.138. El número total de 
sociedades cerradas o en 
graves problemas de entre 
las empresas creadas en 

la último  década en las 17 
CCAA es de 394.314. A esta 
cifra se llega sumando los 
cierres oficiales, más los 
cierres de hojas registra-
les (empresas que llevan al 
menos tres años sin comu-
nicar ninguna actividad) 
y aquellas con ‘scoring’ 
de máximo riesgo o ries-
go máximo de impago por 
cuestiones de falta de li-
quidez y solvencia, elevada 
deuda, y/o la mala calidad 
financiera y cualitativa de 

su actividad. Los sectores 
con mayor tasa de cierres 
o amenaza de este fin son
hostelería (60,5 %), cons-
trucción (53,1) y transporte 
(42,8 %). Por comunidades 
la afección se dispara en 
Valencia (55,2 %), Baleares 
(50,9) y Murcia (49,7 %).

Axesor detalla que los 
159 concursos de acreedo-
res acumulados por empre-
sas en Galicia hasta octubre 
caen el 18 %, en compara-
ción al 2,8 % en España.

Condenadas un tercio de las 46.000 empresas 
nacidas en la comunidad en la última década

Terceras jornadas de 
Auditoría en Santiago
Las terceras Jornadas de Auditoría y Contabilidad 
en Galicia, que organizan el Consello Galego de Eco-
nomistas –en el que se integran los auditores del 
REA-Consejo General de Economistas de España– y 
la Agrupación en Galicia del Instituto de Censores 
Jurados de Cuentas de España abordarán los desa-
fíos del Reglamento que desarrolla la Ley de Audi-
toría de Cuentas, cuya aprobación es inminente y 
endurece los criterios para ejercer la profesión. En-
tre los ponentes que acudirán los días 15 y 16 en el 
Auditorio Abanca de Santiago están dos de los auto-
res de la nueva normativa, Enrique Rubio Herrera y 
Mª Jesús Alonso Pérez, responsables del ICAC. ECG

{ RENDIMIENTO DE CUENTAS } A estudio el cierre fiscal 
y contable del ejercicio
Cerca de 130 economistas se dieron cita ayer en el 
Hotel Attica 21 de A Coruña para asistir al semina-
rio ‘Cierre fiscal y contable del ejercicio 2018’, orga-
nizado por el Colegio de Economistas de A Coruña. 
Marceliano Hernández del Canto, abogado y socio 
de Caballero-Velázquez Abogados, analizó las prin-
cipales cuestiones que afectan al tratamiento conta-
ble del resultado anual y las novedades sobre la 
materia emitidas por el Instituto de Contabilidad y 
Auditoría de Cuentas (ICAC). También la revisión 
de los principales aspectos fiscales. El seminario se 
trasladará en la presente jornada a la Facultade de 
Económicas de la Universidade de Santiago. ECG

El Comité Técnico del REA 
Auditores del Consejo Gene-
ral de Economistas decidió 
por unanimidad distinguir a 
la gallega Audicon y a su ho-
móloga en Andalucía, GAP, 
al otorgar el título de mejor 
auditor del año a su presi-
dente, el economista José 
Manuel Cánovas. Con la dis-
tinción los auditores españo-
les reconocen la dedicación 

El REA elige a José 
Manuel Cánovas su 
profesional del año

del consejero de Audicon y 
también presidente ejecuti-
vo de GAP por su aporte pa-
ra mejorar la profesión. Es 
la primera vez que lo recibe 
una empresa gallega. ECG

José Manuel Cánovas
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2,6 - 2,2

País Vasco               3,3 - 2,8
Navarra 3,3 - 2,7
Galicia 3,1 - 2,4
Cantabria                 3,1 - 2,6
Madrid 3,0 - 2,5
Murcia 2,8 - 2,5
Aragón 2,8 - 2,2
Castilla y León       2,7 - 2,0
C.-La Mancha        2,6 - 2,3
Asturias                    2,5 - 1,9
Andalucía                 2,5 - 2,1
Extremadura          2,4 - 2,0
Cataluña                 2,4 - 2,0
C. Valenciana          2,3 - 2,1
Baleares                  2,2 - 2,0
Canarias 2,1 - 2,0
La Rioja 1,9 - 1,8

PIB 2018-2019

15,3 - 13,9
PARO 2018-2019

porcentaje para este año y 
el próximo de crecimiento 
que Funcas atribuye a Es-
paña. Abajo lo mismo por  
comunidades autónomas:

por ciento de desempleo 
EPA que los economistas 
de las antiguas cajas au-
guran para 2018 y 2019 en 
España, y por CCAA:

Extremadura     23,8 - 22,5
Andalucía           23,0 - 21,2
Canarias              20,1 - 19,5
C.-La Mancha     18,5 - 17,0
Murcia                 16,8 - 15,3
C. Valenciana     15,8 - 14,5
Asturias                13,8 - 11,8
Galicia 13,5 - 11,7
Madrid                  12,4 - 11,2
Castilla y León   12,2 - 10,0
Baleares               11,9 - 10,5
Cataluña              11,3 - 10,2
Cantabria               11,0 - 8,9
La Rioja                  10,4 - 9,5
Aragón                  10,4 - 8,5
País Vasco              9,8 - 8,3
Navarra 9,6 - 8,5

Galicia sigue en vanguardia 
del crecimiento en España
Funcas señala que este año su PIB mantendrá el 3,1 %, pero 
bajará al 2,4 % en 2019 // En desempleo aún no cae del 10 % 

A la espera de que llegue 
el ansiado milagro eco-
nómico y social que se 
aguarda sea para Galicia 
el Xacobeo 2021, la comu-
nidad sigue en vanguardia 
del crecimiento, salván-
dose de los mayores efec-
tos de una desaceleración 
que sí sufren ya muchas 
otras autonomías. De he-
cho, la gallega se sitúa en-
tre las siete que acelerarán 
o mantendrán el ritmo este
año respecto a 2017, frente 
a otras diez donde el pro-
ducto interior bruto (PIB) 
está perdiendo fuelle.

El oro y la plata, los dos 
primeros puestos, serán 
para las dos comunida-
des forales, Navarra y País 
Vasco, mientras Galicia se 
convierte en la primera del 
régimen común, las tres 
por encima aún del 3 %. Así 
se destaca en las previsio-
nes para las CCAA en 2018 
y 2019 que Funcas presen-
taba ayer en la sede de Ku-
txabank, en Bilbao. Navarra 
y País Vasco volverán a ser 
las que registren mayor 
crecimiento en 2019, ade-
más de Galicia y Madrid.

La comunidad gallega 
puede presumir, según el 
informe desvelado por el 
director general de Funcas, 
Carlos Ocaña, de repetir la 
misma tasa de crecimien-
to de 2017, un 3,1 %, man-
teniéndose “en el grupo de 
comunidades más fuertes”, 
medio punto por encima 
del avance del PIB estatal. 
Crecerá lo mismo que Can-
tabria y queda a dos déci-
mas de Euskadi y Navarra. 

El buen tono procede, 
según sus economistas, de 
la industria, un sector que 
muestra “gran dinamis-
mo en esta región desde el 
comienzo de la recupera-
ción”. El impulso se debe a 
las exportaciones, que este 
año se  aceleran al sumarse 
el sector del automóvil, que 
en 2017 registró tasas nega-
tivas, al energético y textil.

SANTI RIVEIRO
Santiago

LA EXPORTACIÓN siguen al 
alza; en la imagen, puerto 
de Vilagarcía. Foto: Almara

Reconoce Funcas que en 
2019 la economía gallega se 
desacelerará  el 2,4 %, sie-
te décimas, aunque todavía 
dos por encima de la media 
nacional, por lo que conti-
nuará la convergencia. 

Indica Funcas que “la me-
jora de esas regiones, junto 
a la de otras como Castilla y 
León y Castilla-La Mancha, 
que se recuperan de la caí-
da de la actividad agríco-
la en 2017”, contrasta con 
“la tendencia general de la 
economía española”. 

En cuanto a la evolución 
del paro, detalla Raymond 
Torres, director de Coyun-
tura de Funcas, que a fina-
les de 2019 la tasa bajará 
del 10 % en 7 CCAA –Ara-
gón, Cantabria, Castilla y 
León, Cataluña, Navarra, 
País Vasco y La Rioja–. No 
así Galicia, que aunque en 
torno a dos puntos por de-
bajo de la media, acabará 
este año con un paro EPA 
del 13,5 % que reducirá el 
próximo ejercicio al 11,7 %.

ADVERTENCIAS. Torres 
avisaba ayer de que los te-
rritorios que bajen del 10 
% de paro “podrían experi-
mentar situaciones de es-
casez de mano de obra en 
algunos sectores”, apuntó.  
Preocupa a Funcas “el peso 
del automóvil en comunida-
des donde la producción no 
se ajusta al desplazamiento 
de la demanda a vehículos 
menos contaminantes y la 
pérdida de población en 
edad de trabajar que pena-
liza los territorios rurales y 
con un importante enveje-
cimiento demográfico”. Ga-
licia por triplicado. 

Alertan de que podrá 
haber falta de mano 
de obra en las CCAA 
con un menor paro 

Aviso especial para las 
comunidades rurales, 
envejecidas y donde se 
fabrican coches diésel 

LA HOSTELERÍA y turismo  
crecen;  un camarero en 
Santiago. Foto: A. Hernández

Santiago. El último  Radar 
Empresarial mensual que 
publica la agencia de Ra-
ting Axesor certifica que 
se ha superado la cifra del 
millón de empresas crea-
das desde el año 2008, al-
canzando 1.002.362. En 
Galicia, a lo largo de este 
periodo, fueron 46.468 las 
sociedades constituidas. 
Sin embargo, no todas ellas 
se han mantenido con vida 
y son muchísimas las que 
están en las últimas.

Axesor analizó también 
el ciclo de vida de estas 
firmas y constató que al 
menos el 39,3 % de dichas 
sociedades en España o han 
bajado la persiana o están 
en una situación de riesgo 
elevado, próxima al cierre. 
En Galicia son el 34,73 % 
las empresas amenazadas, 
más de un tercio del total, o 
16.138. El número total de 
sociedades cerradas o en 
graves problemas de entre 
las empresas creadas en 

la último  década en las 17 
CCAA es de 394.314. A esta 
cifra se llega sumando los 
cierres oficiales, más los 
cierres de hojas registra-
les (empresas que llevan al 
menos tres años sin comu-
nicar ninguna actividad) 
y aquellas con ‘scoring’ 
de máximo riesgo o ries-
go máximo de impago por 
cuestiones de falta de li-
quidez y solvencia, elevada 
deuda, y/o la mala calidad 
financiera y cualitativa de 

su actividad. Los sectores 
con mayor tasa de cierres 
o amenaza de este fin son
hostelería (60,5 %), cons-
trucción (53,1) y transporte 
(42,8 %). Por comunidades 
la afección se dispara en 
Valencia (55,2 %), Baleares 
(50,9) y Murcia (49,7 %).

Axesor detalla que los 
159 concursos de acreedo-
res acumulados por empre-
sas en Galicia hasta octubre 
caen el 18 %, en compara-
ción al 2,8 % en España.

Condenadas un tercio de las 46.000 empresas 
nacidas en la comunidad en la última década

Terceras jornadas de 
Auditoría en Santiago
Las terceras Jornadas de Auditoría y Contabilidad 
en Galicia, que organizan el Consello Galego de Eco-
nomistas –en el que se integran los auditores del 
REA-Consejo General de Economistas de España– y 
la Agrupación en Galicia del Instituto de Censores 
Jurados de Cuentas de España abordarán los desa-
fíos del Reglamento que desarrolla la Ley de Audi-
toría de Cuentas, cuya aprobación es inminente y 
endurece los criterios para ejercer la profesión. En-
tre los ponentes que acudirán los días 15 y 16 en el 
Auditorio Abanca de Santiago están dos de los auto-
res de la nueva normativa, Enrique Rubio Herrera y 
Mª Jesús Alonso Pérez, responsables del ICAC. ECG

{ RENDIMIENTO DE CUENTAS } A estudio el cierre fiscal 
y contable del ejercicio
Cerca de 130 economistas se dieron cita ayer en el 
Hotel Attica 21 de A Coruña para asistir al semina-
rio ‘Cierre fiscal y contable del ejercicio 2018’, orga-
nizado por el Colegio de Economistas de A Coruña. 
Marceliano Hernández del Canto, abogado y socio 
de Caballero-Velázquez Abogados, analizó las prin-
cipales cuestiones que afectan al tratamiento conta-
ble del resultado anual y las novedades sobre la 
materia emitidas por el Instituto de Contabilidad y 
Auditoría de Cuentas (ICAC). También la revisión 
de los principales aspectos fiscales. El seminario se 
trasladará en la presente jornada a la Facultade de 
Económicas de la Universidade de Santiago. ECG

El Comité Técnico del REA 
Auditores del Consejo Gene-
ral de Economistas decidió 
por unanimidad distinguir a 
la gallega Audicon y a su ho-
móloga en Andalucía, GAP, 
al otorgar el título de mejor 
auditor del año a su presi-
dente, el economista José 
Manuel Cánovas. Con la dis-
tinción los auditores españo-
les reconocen la dedicación 

El REA elige a José 
Manuel Cánovas su 
profesional del año

del consejero de Audicon y 
también presidente ejecuti-
vo de GAP por su aporte pa-
ra mejorar la profesión. Es 
la primera vez que lo recibe 
una empresa gallega. ECG

José Manuel Cánovas
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GALICIA.-Auditores gallegos piden que el
nuevo reglamento "dé respuesta a las 
distintas realidades" de la profesión

 EUROPA PRESS  

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 15 Nov. (EUROPA PRESS) -

Las terceras jornadas de auditoría y contabilidad en Galicia han servido para reivindicar un año más la

profesión y, además, para pedir que el nuevo reglamento "dé respuesta a las distintas realidades" en este

ámbito.

Así lo ha destacado el presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez Taín, durante

la presentación del acto, en la que ha subrayado que el actual es un "momento crítico" debido a que dicho

reglamento, de la Ley de Auditoría de Cuentas, está en fase de elaboración.

Por su parte, el presidente del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España en Galicia, Enrique

González, ha hecho referencia al "exceso regulatorio" al que están sometidos los profesionales.

También ha avanzado que su institución emitirá en breve un informe que, entre otras cuestiones, recoge

que las empresas auditadas están "mejor gestionadas" y generan "más riqueza", además de haber

"resistido mejor a la crisis".

"Solo auditamos el 5% de empresas de Galicia, pero estas generan casi el 50% del empleo de la

comunidad", ha destacado, antes de cifrar en unos 190.000 el número de puestos de trabajos en

compañías auditadas.

La sesión de mañana seguía con charlas sobre perspectivas para 2019, los nuevos informes de auditoría,

así como una mesa redonda sobre este último tema. Ya por la tarde, la jornada aborda novedades en la

normativa contable para el año que viene, las claves de la valoración de empresas, el impacto de la

digitalización sobre la profesión y nuevas herramientas para los auditores en la era digital.

GALICIA.-Auditores gallegos piden que el
nuevo reglamento "dé respuesta a las 
distintas realidades" de la profesión

 EUROPA PRESS  

SANTIAGO DE COMPOSTELA, 15 Nov. (EUROPA PRESS) -

Las terceras jornadas de auditoría y contabilidad en Galicia han servido para reivindicar un año más la

profesión y, además, para pedir que el nuevo reglamento "dé respuesta a las distintas realidades" en este

ámbito.

Así lo ha destacado el presidente del Consello Galego de Economistas, Miguel A. Vázquez Taín, durante

la presentación del acto, en la que ha subrayado que el actual es un "momento crítico" debido a que dicho

reglamento, de la Ley de Auditoría de Cuentas, está en fase de elaboración.

Por su parte, el presidente del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España en Galicia, Enrique

González, ha hecho referencia al "exceso regulatorio" al que están sometidos los profesionales.

También ha avanzado que su institución emitirá en breve un informe que, entre otras cuestiones, recoge

que las empresas auditadas están "mejor gestionadas" y generan "más riqueza", además de haber

"resistido mejor a la crisis".

"Solo auditamos el 5% de empresas de Galicia, pero estas generan casi el 50% del empleo de la

comunidad", ha destacado, antes de cifrar en unos 190.000 el número de puestos de trabajos en

compañías auditadas.

La sesión de mañana seguía con charlas sobre perspectivas para 2019, los nuevos informes de auditoría,

así como una mesa redonda sobre este último tema. Ya por la tarde, la jornada aborda novedades en la

normativa contable para el año que viene, las claves de la valoración de empresas, el impacto de la

digitalización sobre la profesión y nuevas herramientas para los auditores en la era digital.
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Galicia es el Finisterre eu-
ropeo, pese a llevar un si-
glo enfrascada en el debate 
sobre sus infraestructuras. 
“Es una asignatura que 
arrastramos”, indicó ayer el 
economista y ex presidente 
de la Xunta Fernando Gon-
zález Laxe, que citó las ba-
rreras naturales –mar, ríos, 
montañas– como parte de 
la causa, aunque existan 
más: las hay económicas y, 
además, mentales.

Laxe presentó ayer las 
conclusiones en Santiago 
del informe Os retos para a 
Galicia do século XXI no Sis-
tema Europeo de transporte 
marítimo-terrestre junto a 
su coautor, Jaime Barreiro 
Gil. Sin pelos en la lengua. 
El economista de la USC, 
antiguo director gerente de 
la Fundación de los Ferro-
carriles Españoles, destacó 
que Galicia debe subirse al 
tren del transporte de mer-
cancías marítimo-terres-
tres y a la planificación que 
para él se diseña en la UE, 
pues “quedar descolgada 
de esta red tendría un cos-
te inconmensurable”.

Hay que subirse como 
sea, el corredor atlántico 
que nos conecta junto a 
Asturias, Castilla y León y 
Cantabria “no puede que-
dar al margen”, reiteraba 
Barreiro Gil. Porque hoy 
en día el ferrocarril es “el 
único medio masivo que 
existe”, junto al tráfico por-
tuario, para mover bienes y 

SANTI RIVEIRO
Santiago

POR LA IZQUIERDA Santiago Lago, Jaime Barreiro Gil, Fernando González Laxe, Manuel 
Fernández Pellicer, Emilio Pérez Nieto y Víctor Nogueira ayer en Santiago. Foto: Xoán Rey/Efe

Gil– Galicia no verá nin-
guna solución a sus nece-
sidades ferroviarias si no 
se integra el transporte de 
mercancías”. La alta velo-
cidad, llegue a finales de 
2019 o principios de 2020 
es bienvenida, pero sólo so-
luciona una carencia. 

Este experto incluso lla-
mó a repensar “el mapa 
ferroviario gallego”. No tie-
ne mucho sentido que el 
AVE se salte zonas fuertes 
en economía y empleo co-
mo Verín, Xinzo o Allariz. Y 
queda mucho por moderni-
zar en nuestras cercanías. 
Toca revisar entero el siste-
ma ferroviario gallego.

En la presentación de 
ayer estaban los portavoces 
en el Parlamento de PP, En 
Marea y PSdeG, Pedro Puy, 
Luís Villares Xaquín Fer-
nández Leiceaga, y Rubén 
Cela como suplente de la lí-
der del Bloque, Ana Pontón. 
Y es que como apuntaron 
los autores de lo informe 
y destacó además el direc-
tor del Foro Económico de 
Galicia, Santiago Lago, se 
quiere convertir al Pazo do 
Hórreo en el epicentro de 
este debate, un “espacio pa-
ra dialogar entre todos”.   

En el turno de preguntas 
Puy tomó la palabra para 
recordar que ya hubo ac-
tuaciones con resultados: 
se logró tras acuerdo uná-
nime de la Cámara gallega 
que Bruselas aceptase in-
corporar a Galicia a la red 
europea. Solo falta que la 
Eurocámara lo sancione y 
se espera que diga sí.  

Galicia debe subir ya al tren de 
mercancías: el ‘AVE’ no basta  
Barreiro Gil y González Laxe abogan por la articulación de puertos y vías férreas 
// Quedar “descolgada” de la red europea supondría un coste “inconmensurable”

del Estado–, en el docu-
mento vigésimo sexto del 
Foro Económico de Galicia 
transmiten otra idea clara: 
que “el ferrocarril es el oxí-
geno de los puertos, y los 
puertos la savia para el fe-
rrocarril”. Solo las dársenas 
de interés general de Marín 
y A Coruña presumen hoy 
de cierta interconexión.

El documento habla de 
incumplimientos parciales 
de objetivos en grandes in-
fraestructuras ligados a las 
políticas de ordenación te-
rritorial como ocurre con 
el AVE, los puertos secos y 
el citado vínculo tren-puer-
to. Otro tema es el bajo uso 
que se le da a estas infraes-
tructuras. “Ni con el AVE, 
ni con el IVA, ni con nada 
–señalaba ayer Barreiro 

Puy recuerda que se 
logró que Bruselas nos 
reintegrase: solo falta el 
‘OK’ de la Eurocámara  

El Foro Económico ve 
en el Pazo do Hórreo 
el lugar idóneo para ir 
juntos en transporte

• La tecnología ven-
drá a revolucionarlo 
todo, y hay margen 
para desarrollar nue-
vas iniciativas. El pro-
pio Barreiro Gil aportó 
una muy interesante: 
en vez de mover única-
mente por trenes eléc-
tricos la mercancía, se 
podrían trasladar flotas 
de furgonetas carga-
das de ellas, también 
a pilas –enchufables, 
eléctricas– que harían 
después el reparto en 
polígonos y ciudades.

sacarlos de las carreteras, 
objetivo en los libros blan-
cos que redactó Bruselas. 

Conectividad, intermoda-
lidad y sostenibilidad son 
claves para la CE. También 
deben serlo a la hora de de-
finir el futuro transporte en 
Galicia. Mano a mano con 
Laxe –que recordemos pre-
sidió hace no tanto Puertos 

A DESARROLLAR

Convoyes con 
furgones a pilas

CÓNCLAVE El catedrático de Economía de la Empresa de 
la UAM y presidente de Analistas Financieros Interna-
cionales, Emilio Ontiveros, diseccionó ayer en la apertu-
ra de las terceras Jornadas de Auditoría y Contabilidad 
en Galicia, en el Auditorio Abanca de Santiago, las gran-
des amenazas que afronta la economía española –y por 

Ontiveros defiende ante los auditores que “España necesita un ‘brexit’ dialogado”
extensión la gallega– en 2019. Y citó la salida del Reino 
Unido de la UE  como una de las peores, asegurando que 
“España necesita un ‘brexit’ dialogado”. Intervinieron 
además los titulares del Consello Galego de Economis-
tas, Miguel Vázquez Taín; del ICJCE en Galicia, Enrique 
González; y el del ICAC, Enrique Rubio Herrera. ECG

Se hunde el valor de las 
propiedades en el rural
DENUNCIA Las propiedades  
rústicas están viendo hun-
dirse su valor  y la insegu-
ridad jurídica asalta a los 
predios en el rural. Así lo 
denunciaron ayer el res-
ponsable de Desenvolve-
mento Rural de UUAA,  
Jacobo Feijóo, y el presi-
dente de Ventonoso, José 
Antonio Diéguez. En rueda 
de prensa censuraron los 
“criterios discrecionales” 
de valoración por parte del 
Jurado de Expropiación de 

Galicia. “Hay una serie de 
medidas que están llevan-
do a la desvalorización de 
la propiedad rural, a una 
inseguridad jurídica de los 
propietarios y un aumento 
de las cargas”, dijo Feijóo, 
“sin medidas compensato-
rias”. Diéguez destacó la 
fortaleza de las compañías 
en las expropiaciones para   
tendidos eléctricos y alegó 
que el valor va a menos, 
del 755 cayó al 50 % y aho-
ra a un 30 % el m2. ECG

Emilio Pérez Nieto, 
presidente del Foro 
Económico y conseje-
ro delegado del grupo   
Pérez Rumbao indicó 
que hoy colosos como 
Amazon, Alibaba e In-
ditex se comprometen 
a entregar en “días e 
incluso horas” las mer-
cancías en los hogares. 
Mientras otros hablan 
de transporte con dro-
nes o del ultrasónico 
‘hyperloop’, aquí se-
guimos anclados en el 
tren. “No podemos es-
perar otros 200 años 
para mejorarlo”, dijo.

Manuel Fernández 
Pellicer, el delegado 
de Naturgy en Galicia  
vinculó el cambio que 
viene en el transporte 
con su electrificación. 
Van de la mano, con 
el tren incluido. Pero 
avisó de que pasarán 
años antes de poder 
jubilar con eléctricos 
a los coches de com-
bustión. “No hay litio 
ni cobalto –material 
de las baterías– en el 
mundo para conver-
tir en eléctrico todo el 
parque mundial”. Unas 
reservas que controlan 
Rusia y China.

Víctor Nogueira, ti-
tular del grupo Nogar, 
indicó que bienveni-
dos sean los puertos 
exteriores, pero instó 
a atraer una industria 
pesada hacia ellos que 
no acaba de aterrizar. 
En el norte  puede cre-
cer, los del sur están 
encorsetados. Instó 
a solucionar el parón 
del puerto seco de Sal-
vaterra y a mejorar la 
gestión ferroviaria y así 
las pymes se puedan 
permitir mover mer-
cancías, algo que hoy 
es misión imposible. 

APORTACIONES
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Antes incluso de que Abel 
Caballero, alcalde olívico, 
ciegue Cangas al encender 
el alumbrado navideño –in-
cluida la que ya se conoce 
como la gran estrella de la 
muerte viguesa, la masiva 
bola lumínica de Urzáiz–, 
y justo con el anuncio de la 
Lotería, se abre la campaña 
laboral con las previsiones 
de las empresas de recur-
sos humanos. Se adelantó 
ayer Adecco, que comunicó 
que esta Navidad generará 
45.300 nuevos contratos en 
Galicia, lo que representa 
un crecimiento del 5 % con 
respecto a la de 2017. 

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

‘PAPÁ NOEL’ en el hostal dos Reis Católicos. Foto: A. Hernández

será desigual, despuntando 
como es tradición Ponteve-
dra y A Coruña, que genera-
rán 20.730 y 19.880 nuevos 
contratos respectivamente. 
Lugo y Ourense superarán 
los 2.300. Según Adecco, 
el aumento porcentual de 
contrataciones será mayor 
en tierras ourensanas y co-
ruñesas, con avances del 7 
% interanual, en la provin-
cia lucense el 5 %, y en la de 
Pontevedra apenas el 2 %.

Por comunidades, a la iz-
quierda aparece la tabla de 
datos absolutos que lide-
ran Cataluña, Madrid y Va-
lencia, aglutinando así casi 
a la mitad del total. En tan-
to por ciento las que más 
avanzan son la madrileña 
y la murciana, con un 6 %, 
mientras País Vasco, Nava-
rra y Asturias se anotan un 
0 %: ni suben, ni bajan.

PERFILES. El grupo de re-
cursos humanos también 
ofrece las clásicas pistas 
de dónde se va a demandar 
mano de obra. Más allá de 
la búsqueda de papanoeles 
y reyes –y reinas– magos, el-
fos, renos y camellos varios, 
los sectores protagonistas 
de la campaña de Navidad 
en Galicia “serán el de gran 
consumo, con especial rele-
vancia el comercio textil, la 
hostelería, la alimentación 
y la distribución”. 

Desde Adecco detallan 
que “estos sectores de-
mandarán perfiles como 
dependientes, camare-
ros, ayudantes de cocina, 
promotores, operarios de 
cadena de producción y re-
partidores, entre otros”.

En toda España se supe-
rará con creces el millón 
de contrataciones, aunque 
Adecco avisa: el incremen-
to interanual será del 4,5 %, 
medio punto inferior al ga-
llego y el menor de los últi-
mos diez ejercicios.

Esta campaña, que arran-
ca ya a final de este mes 
con las acciones comercia-
les del Black Friday (vier-
nes 23) y del Cibermonday 
(lunes 26), y que se calcula 
que en enero prorrogará de 
cara a las rebajas un 15 % 
de la contratación navide-
ña, refleja “un ligero freno 
en el ritmo de creación de 
empleo en nuestro país”.

Por provincias, Adecco 
afirma que la incidencia 

El sector del gran 
consumo se colocará 
como gran empleador 
las próximas fiestas 

Se buscan camareros, 
ayudantes de cocina, 
muchos dependientes 
y también repartidores

Volumen de contra-
taciones que Adecco 
prevé que se concre-
ten en una campaña 
de verano que se da 
por empezada con el 
‘Black Friday’ y el ‘Ci-
ber Monday’, penúl-
timo viernes y último 
lunes del mes. Son 
44.264 más que en 
2017. Abajo, el reparto: 

1.034.271

Cataluña 186.639
Madrid 155.817
C. Valenciana 135.959
Murcia 124.210
Andalucía 108.486
Castilla y León 51.562
País Vasco 45.461
Galicia 45.303
Aragón 36.700
C.-La Mancha 36.192
Canarias 34.652
Navarra 28.927
Cantabria 16.592
Asturias 11.932
La Rioja 7.346
Baleares 5.345
Extremadura 3.150

POR CCAA

La campaña navideña ‘regala’ 
en Galicia 45.300 contratos
Crecen un 5 % frente a la de 2017, según prevé Adecco  // En 
España el avance baja al 4,5 %, el menor ritmo en una década

Santiago. El “rigor, la cer-
teza, la planificación y la 
credibilidad” son valores 
clave en el campo de la au-
ditoría y el control para “se-
guir avanzando tanto en la 
transparencia como la ca-
lidad de lo que se audita” 
como en la “claridad y re-
levancia de la información 
que deben ofrecer tanto las 
empresas como la actividad 
pública”. Las cuentas, cla-
ras. Así lo manifestó ayer el 
conselleiro de Facenda, Va-
leriano Martínez.

Lo hizo en el composte-
lano auditorio Abanca de 
la añorada rúa do Pregun-
toiro en la clausura de las 
III Jornadas de Auditoría 
y Contabilidad. En ellas se-
ñaló que las dificultades 
económicas de los últimos 
años provocaron una “pér-
dida de legitimidad de los 
instrumentos regulatorios 
y de control” que llegó a 
cuestionar “su independen-
cia y utilidad para afrontar 
la crisis” y en especial “su 

falta de anticipación” e 
“insuficiencia de la infor-
mación proporcionada en 
situaciones de riesgo”. 

En este contexto, Galicia 
eligió a partir de 2009 “el 
camino de aportar seguri-
dad, certezas y confianza”, 
valores “muy relevantes” 
para o ámbito en el que los 
auditores desarrollan su la-
bor. El titular de Facenda  
habló de “la importancia de 
reforzar la transparencia”, 
de la “accesibilidad de la 
información” y de “contar 
con mecanismos de control 
suficientemente sólidos”.

En la mesa de cierre del 
cónclave le acompañaron 
con sus intervenciones el 
presidente del Consello Ga-
lego de Economistas, Mi-
guel Ángel Vázquez Taín; 
el presidente en Galicia del 
Instituto de Censores Jura-
dos de Cuentas en España 
(ICJCE), Enrique González 
González; el presidente del 
Consejo General de Eco-
nomistas Auditores (REA), 
Carlos Puig de Travy; el 
presidente del ICJCE, Fe-
rrán Rodríguez; y el presi-
dente del Consejo General 
de Economistas de España, 
Valentín Pich Rosell, J. C.

Valeriano Martínez 
clausura en Santiago 
el gran cónclave de 
auditores y contables

Rendir cuentas con “rigor 
y credibilidad”, clave para 
Facenda y las empresas 

POR LA DERECHA Vázquez Taín, Rodríguez Arias, Pich 
Rosell, Valeriano Martínez, Puig de Travy y Enrique  Gon-
zález en el cierre de las jornadas de auditoría. Foto: CGE

TRIBUNALES O Xulgado do Mercantil nº 1 da Coruña estimou a demanda colectiva da 
Asociación Galega de Consumidores e Usuarios (Acouga) contra Abanca na que re-
clamaba a devolución dos cartos cobrados de máis aos clientes con préstamos hipo-
tecarios con cláusulas chan subscritosantes de maio de 2013. A maxistrada ordena 
na sentenza ó banco a devolverlle as cantidades indebidamente abonadas polo mi-
lleiro de perxudicados en virtude da sentenza do Supremo do 9 de maio de 2013. ECG

Vitoria de Acouga na demanda colectiva por cláusulas chan

Adolfo Domínguez reduce sus pérdidas el 
43,5 % pese a caer en ventas por el clima
RESULTADOS A lo de al mal 
tiempo, buena cara hay 
que espetarle un depende 
si de lo que hablamos es de 
moda. Así, la textil Adolfo 
Domínguez logró reducir 
sus pérdidas un 43,5 % a 
2,8 millones de euros en el 
primer semestre de su año 
fiscal –de marzo a agosto– 
a pesar de que sus ventas, 
debido al errático clima, 
bajaron un 4,9 %, a 52 mi-
llones de euros. La compa-
ñía fundada por el 

diseñador gallego del mis-
mo nombre y que hoy co-
manda su hija Adriana 
Domínguez notificó a la 
CNMV y con una nota de 
prensa que su resultado 
bruto de explotación (ebit-
da) mejoró el 51,9 %, ya 
que fue negativo en 1,5 mi-
llones, menos de la mitad 
que el anterior ejercicio. 
Es “el primer semestre con 
el mejor ebitda en 8 años” 
y deja al grupo al borde de 
volver a números verdes.

tiendas que alcanza la red 
de puntos de venta mun-
dial de Adolfo Domínguez 
tras doce aperturas, nueve 
de ellas fuera de España, 
donde suma 211; 16 en res-
to de Europa, 161 en Améri-
ca, 43 en Asia y Oceanía y 
12 en África y Oriente. ECG
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Antes incluso de que Abel 
Caballero, alcalde olívico, 
ciegue Cangas al encender 
el alumbrado navideño –in-
cluida la que ya se conoce 
como la gran estrella de la 
muerte viguesa, la masiva 
bola lumínica de Urzáiz–, 
y justo con el anuncio de la 
Lotería, se abre la campaña 
laboral con las previsiones 
de las empresas de recur-
sos humanos. Se adelantó 
ayer Adecco, que comunicó 
que esta Navidad generará 
45.300 nuevos contratos en 
Galicia, lo que representa 
un crecimiento del 5 % con 
respecto a la de 2017. 

JOSÉ CALVIÑO
Santiago

‘PAPÁ NOEL’ en el hostal dos Reis Católicos. Foto: A. Hernández

será desigual, despuntando 
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en tierras ourensanas y co-
ruñesas, con avances del 7 
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ña, refleja “un ligero freno 
en el ritmo de creación de 
empleo en nuestro país”.
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El sector del gran 
consumo se colocará 
como gran empleador 
las próximas fiestas 

Se buscan camareros, 
ayudantes de cocina, 
muchos dependientes 
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1.034.271
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POR CCAA

La campaña navideña ‘regala’ 
en Galicia 45.300 contratos
Crecen un 5 % frente a la de 2017, según prevé Adecco  // En 
España el avance baja al 4,5 %, el menor ritmo en una década
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El Comité Organizador de las Jornadas está formado por miembros del REA Auditores 
CGE que forman parte del Consello Galego de Economistas, y por representantes de 
la Agrupación Territorial 4ª Galicia del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de 
España.

EN REPRESENTACIÓN DE LA AGRUPACIÓN TERRITORIAL 4ª GALICIA
DEL INSTITUTO DE CENSORES JURADOS DE CUENTAS DE ESPAÑA:

•   Enrique M. González González
 Presidente del Comité Directivo del ICJCE AT Galicia. 
•   Ana  Mª Pumar Atrio
 Vocal 5º del Comité Directivo del ICJCE AT Galicia.

EN REPRESENTACIÓN DEL CONSELLO GALEGO DE ECONOMISTAS:

•   José Ángel Canalejas Couceiro
 Vocal del Colegio de Economistas de A Coruña y Vocal del Consejo Directivo de 

EC Expertos Contables-CGE.
• Jesús Escobar Benavides
 Vocal del Colegio de Economistas de Pontevedra.
•  José Antonio López Álvarez
 Vocal del Colegio de Economistas de A Coruña, Vocal del Consello Galego de 

Economistas, y Vocal del Consejo Directivo del REA Auditores-CGE.
•  Alejandro Martín Saracho
 Tesorero del Colegio de Economistas de Pontevedra.
•  Ángel Pascual Rubín
 Miembro del Colegio de Economistas de Ourense y Tesorero del Consello Galego 

de Economistas.
•  Salustiano Velo Sabín
 Decano del Colegio de Economistas de Lugo, Secretario del Consello Galego de 

Economistas y Vocal del Consejo Asesor del REA Auditores-CGE.

C O M I T É
O R G A N I Z A D O R
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